



Mehran Zolfagharieh

# Carl von Clausewitz und Hybride Kriege im 21. Jahrhundert

Mehran Zolfaghari

**Carl von Clausewitz  
und Hybride Kriege im  
21. Jahrhundert**



Mehran Zolfaghari

**Carl von Clausewitz und Hybride  
Kriege im 21. Jahrhundert**  
**Das Beispiel der Iranischen Revolutionsgarden**

Tectum Verlag



Mehran Zolfaghari

Carl von Clausewitz und Hybride Kriege im 21. Jahrhundert.  
Das Beispiel der Iranischen Revolutionsgarden

© Tectum Verlag Marburg, 2015

ISBN: 978-3-8288-6201-2

(Dieser Titel ist zugleich als gedrucktes Buch unter  
der ISBN 978-3-8288-3503-0 im Tectum Verlag erschienen.)

Umschlagabbildung: Das Portrait zeigt Carl von Clausewitz in preußischen Diensten und wurde von Karl Wilhelm Wach gefertigt.

Besuchen Sie uns im Internet  
[www.tectum-verlag.de](http://www.tectum-verlag.de)

**Bibliografische Informationen der Deutschen Nationalbibliothek**

Die Deutsche Nationalbibliothek verzeichnet diese Publikation in der Deutschen Nationalbibliografie; detaillierte bibliografische Angaben sind im Internet über <http://dnb.ddb.de> abrufbar.

*Diese Arbeit widme ich Sindy.  
Danke, dass es Dich gibt und danke,  
dass Du nie aufgehört hast an mich zu glauben.*



## **Abstract**

Die Kriege des 21. Jahrhunderts stellen eine neue Herausforderung für Wissenschaftler, Strategen und insbesondere Soldaten dar. In dieser Masterarbeit werden in erster Linie die Hybriden Kriege betrachtet, die eine eigene Kategorie des Krieges darstellen, jedoch nur geringe Trennschärfe zu den „Neuen Kriegen“ besitzen. Hierzu wird die Theorie von Carl von Clausewitz genutzt und auf Hybride Kriege angewendet. Die Untersuchung geht dabei der Frage nach, ob und wie sich Hybride Kriege mittels Clausewitz' Theorie erklären lassen und wie sie sich im Theoriegerüst der Wunderlichen Dreifaltigkeit einordnen lassen. Des Weiteren soll die Frage beantwortet werden, inwiefern die Iranische Revolutionsgarde als Akteur in einem Hybriden Krieg auftreten kann und welche Strategie der Kriegsführung sie nutzt.

Die Untersuchung basiert auf einer Literaturanalyse des Werkes „Vom Kriege“ von Carl von Clausewitz sowie neueren Forschungsarbeiten zum Thema Hybrider Krieg. Daneben werden Veröffentlichungen verschiedener Think Tanks und Dokumente offizieller Stellen analysiert. Die Arbeit gliedert sich in acht Kapitel. Im ersten Kapitel wird der Forschungsstand und die methodische Vorgehensweise erläutert. Das zweite Kapitel stellt die Grundlagen und Hauptlineamente der Clausewitzschen Theorie dar. Kapitel drei beschreibt die Kriegstheorie nach Carl von Clausewitz und Kapitel vier die drei wesentlichsten Kriegsformen der heutigen Zeit. In Kapitel fünf erfolgt ein Zwischenfazit, das den Hybriden Krieg in das Theorie-Modell von Clausewitz einordnet. Kapitel sechs beschäftigt sich mit der Iranischen Revolutionsgarde und ihrem Einfluss auf Wirtschaft und Politik sowie ihren militärischen Kapazitäten. Im siebten Kapitel werden die Strategien und Doktrinen der Teilstreitkräfte der Iranischen Revolutionsgarde in Bezug auf einen Hybriden Krieg erläutert. In Kapitel acht werden die zentralen Ergebnisse der Masterarbeit zusammengefasst und ein Fazit gezogen.



## **Abstract**

The wars of the 21st Century represent a new challenge for scientists, strategists and especially soldiers. The subject of this Master's thesis are hybrid wars, a new category of wars although with little distinction to the "new wars". It will be analysed if hybrid wars can be explained by Carl von Clausewitz's theory, and how it fits into the model of the Clausewitzian Trinity. Further the question is answered how the Islamic Revolution Guards Corps would act as a protagonist of a hybrid war, and which strategies they would apply.

The study is based on a literature review of the work "On War" by Carl von Clausewitz, and recent research on hybrid war. In addition, publications of various think tanks and official documents will be analyzed.

This thesis is divided into eight chapters. In the first chapter the state of research and the methodology is explained. The second chapter introduces the basic principles and main lineaments of Clausewitz's theory. Chapter three describes Clausewitz's theory of war, and chapter four shows the three most important types of warfare of today. Chapter five contains an interim conclusion which integrates the hybrid war into the theory of Carl von Clausewitz. Chapter six deals with the Islamic Revolution Guards Corps and their impact on business and politics, as well as their military capabilities. In the seventh chapter the strategies and doctrines of the armed forces of the Islamic Revolution Guards Corps are explained in terms of a hybrid war. In chapter eight the main results of this thesis are summarized and a conclusion is drawn.

# Inhaltsverzeichnis

1	EINLEITUNG .....	13
2	FORSCHUNGSSTAND UND METHODIK .....	15
3	VOM KRIEGE: GRUNDLAGEN DER THEORIE VON CLAUSEWITZ.....	17
3.1	Die Wunderliche Dreifaltigkeit.....	19
3.2	Zweck-Ziel-Mittel-Relation .....	21
3.2.1	Der Zweck .....	22
3.2.2	Die Ziele.....	23
3.2.3	Die Mittel .....	25
3.3	Friktionen, Wahrscheinlichkeiten und Zufälle.....	27
3.3.1	Die Arten von Friktionen .....	29
3.3.2	Minimieren von Friktionen.....	31
3.4	Moralische Größe und kriegerische Tugend.....	31
4	DIE KRIEGSTHEORIE NACH CARL VON CLAUSEWITZ ....	36
4.1	Krieg erster und zweiter Art.....	36
4.2	Kleiner Krieg und Volkskrieg .....	39
5	HEUTIGE KRIEGSFORMEN .....	42
5.1	Der klassische Staatenkrieg .....	43
5.2	Asymmetrische oder Neue Kriege.....	45
5.3	Hybride Kriege .....	49
6	ZWISCHENFAZIT - CLAUSEWITZ UND HYBRIDE KRIEGE.....	53
7	DIE IRANISCHE REVOLUTIONSGARDE (IRGC).....	57
7.1	Die Einflussnahme in die Wirtschaft.....	60
7.2	Die IRGC als politische Kraft.....	63
7.3	Die militärischen Kapazitäten der IRGC und Irans Gesamtstrategie .....	66
8	DIE STRATEGIEN DER IRGC IN EINEM HYBRIDEN KRIEG.....	71
8.1	Die Doktrin der Landstreitkräfte .....	72
8.2	Die Doktrin der Marine .....	73

8.3 Die Doktrin der Luftwaffe .....	74
8.4 Die Doktrin der Al-Quds Brigade.....	75
8.5 Die Möglichkeiten der IRGC im Cyberspace .....	76
9 FAZIT.....	79
GLOSSAR.....	82
ANHÄNGE .....	85
LITERATURVERZEICHNIS .....	101

## **Abbildungsverzeichnis**

Abbildung 1: Die Wunderliche Dreifaltigkeit als 3D-Modell	85
Abbildung 2: Krieg erster und zweiter Art in der Wunderlichen Dreifaltigkeit	86
Abbildung 3: Klassisches Kriegsbild	86
Abbildung 4: Auflösung des klassischen Kriegsbildes	87
Abbildung 5: Hybrid Warfare Concept	87
Abbildung 6: Hybrider Krieg	88
Abbildung 7: Hybride Kriege in der Wunderlichen Dreifaltigkeit	88
Abbildung 8: Politisches System der Islamischen Republik Iran	89
Abbildung 9: Aufbau der IRGC	89
Abbildung 10: Brief für eine Fatwa gegen den König von Bahrain	90

## **Tabellenverzeichnis**

Tabelle 1: Unternehmen die der IRGC gehören oder nahe stehen	91
Tabelle 2: Iranische UAVs und UCAVs	95
Tabelle 3: Militärisches Gleichgewicht im Nahen Osten	97
Tabelle 4: IRGC Organisationsstruktur („Mosaik-Doktrinen“)	98